
AÑO 39 - NÚMERO  2116 SAN JUAN, SÁBADO 21 DE SEPTIEMBRE DE 2024       

El psicoanalista italiano Luigi

Zoja explica en su último libro

que “La sexualidad entró en

una fase de decadencia, pero

no hemos querido verlo”

LA PÉRDIDA
DEL DESEO 
SEXUAL EN 

LOS JÓVENES
>>
“Sarmiento es el único 
genio que dio América Latina”

RICARDO DE TITTO

El arzobispo alertó sobre 
el impacto del juego de 
azar en niños y adolescente

>>







Beso presidencial

FOTOS DE LA SEMANA>>

>>

La nueva “diplomacia”>>
El Gobierno de Venezuela anunció este miércoles que tra-
mitará una orden de captura internacional contra el presi-
dente de la Nación, Javier Milei, la ministra de Seguridad,
Patricia Bullrich, y la secretaria general de Presidencia,
Karina Milei, por el “robo” del avión venezolano-iraní de
Emtrasur, retenido en Buenos Aires desde 2022. Así lo in-
dicó el Fiscal General de Venezuela, Tarek William Saab,
al denunciar que el gobierno argentino llevó a cabo el
“robo y desmantelamiento” de la aeronave. El anuncio se

conoce dos semanas después que el gobierno argentino,
a través de la canciller Diana Mondino, elevara al fiscal de
la Corte Penal Internacional (CPI) un pedido de detención
contra Nicolás Maduro y otros líderes del gobierno boliva-
riano. Además, los fiscales Carlos Stornelli y José Agüero
Iturbe pidieron a la Cámara Federal la captura del presi-
dente venezolano y su ministro del Interior y número dos
del chavismo, Diosdado Cabello.
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Este lunes 16 de septiembre, el Presidente de Chile, Ga-
briel Boric, inauguró las fondas en Parque O’Higgins,
como parte de las fiestas patrias. Siguiendo la tradición, el
jefe de Estado concluyó la ceremonia bailando una cueca
con la alcaldesa de Santiago, Irací Hassler, y la presi-
denta de la Cámara, Karol Cariola. Sin embargo, tras el

acto oficial, también le reservó un baile a Paula Carrasco,
su nueva polola, como le dicen en el vecino país.
Un momento que fue capturado por los fotógrafos fue
cuando Gabriel Boric tomó por la cintura a su pareja y le
dio un beso, para luego saludar abrazados a los asisten-
tes del evento.
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>> Asado para los “héroes”

Martín Lousteau acusó a los diputados radicales de “traicio-
nar a los jubilados a cambio de beneficios personales. El
presidente del Comité Nacional de la UCR, criticó a los le-
gisladores de radicales que modificaron su voto a último
momento para favorecer al Gobierno y aseguró que lo hi-

cieron a cambio de cargos públicos. Según afirmó Lous-
teau, el repentino cambio en sus posturas se debió a dife-
rentes ofrecimientos personales que le hicieron desde el
oficialismo, los cuales aceptaron. Para Lousteau, lo que hi-
cieron los diputados radicales fue “la peor de las castas”. 

FOTOS DE LA SEMANA>>

El presidente Javier Milei agasajó esta noche con
un asado a los diputados que evitaron la modificación de
la movilidad jubilatoria, mientras movimientos de la ter-
cera edad protestaban en el ingreso a la Quinta de Oli-
vos.Las invitaciones fueron cursadas por la Secretaria
General de la Presidencia, Karina Milei, y si bien no

hubo asistencia perfecta, gran parte de los legisladores
estuvieron en el quincho de la Quinta. Milei llamó “hé-
roes” a los 87 legisladores que vetaron la modificación y
el martes los convocó a Olivos para agasajarlos con un
asado, aunque trascendió que iba a cobrarles $20.000 a
cada uno de ellos.

>> Loustau: “Lo que hicieron los diputados
radicales fue lo peor de las castas”
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>> Tapia hasta 2028

La iniciativa busca que los gremios que decidan llevar
adelante medidas de fuerza que afecten el servicio estén
obligados a “garantizar una prestación mínima” que es-
tará determinada por “las necesidades de la población y
asegurando la cobertura de los principales corredores y
áreas de mayor demanda”. En la misma línea, el pro-
yecto impulsado por el diputado Gerardo Milman plantea
que las empresas prestadoras también estarán obligadas

a una dotación mínima de personal y vehículos durante
los días de paro “de manera tal que se garantice la conti-
nuidad del servicio en los términos establecidos por esta
ley”.La iniciativa coincide con la decisión del gobierno na-
cional de declarar como servicio esencial a la aeronáutica
civil y comercial, tras el paro de pilotos y personal de
rampa de Aerolíneas Argentinas.

>> Proyecto para declarar servicio esencial todo
el transporte público y regular los paros

FOTOS DE LA SEMANA>>

No habrá elecciones en la AFA. Sin candidato por la opo-
sición, Claudio Tapia oficializó la lista única que lo procla-
mará presidente hasta 2028. A pesar de las críticas y el
repudio que recibe de parte de los hinchas, los que votan
son los dirigentes. Y el statu quo del fútbol argentino pa-
rece estar cómodo. Con la excepción, claro, de Talleres
de Córdoba y Estudiantes de La Plata, que no tendrán re-

presentantes. Boca, River e Independiente tendrán tres
de las seis vicepresidencias con Juan Román Riquelme,
Ignacio Villarroel y Carlos Montaña. Racing conservará la
secretaría con Víctor Blanco y San Lorenzo tendrá una
vocalía. A pesar de que el período concluía en 2025,
Tapia adelantó los comicios en la búsqueda de asegurar
su continuidad. 



>> Victoria García asume en la oficina Bicentenario de ANSES
Las casillas de cargos vacantes de organismos naciona-
les con dependencias en la provincia de a poco se van
completando. Ahora fue el turno de Victoria García, presi-
denta del Partido Demócrata en San Juan, la que fue de-

signada al frente de la oficina Bicentenario de la Adminis-
tración Nacional de la Seguridad Sociales (ANSES) en
San Juan.

>> Atucha I dejará de operar temporariamente a fin de mes 

FOTOS DE LA SEMANA>>

El secretario de Coordinación de Energía y Minería, Da-
niel González, confirmó que la central nuclear Atucha I
dejará de operar a finales de este mes para concretar
obras de extensión de su vida útil. Eso implica que la Ar-
gentina contará con menos oferta de electricidad durante

el próximo verano, momento en el que se espera un
nuevo récord de consumo energético y tensiones en el
suministro. “Atucha I entra en parada en las próximas se-
manas por 30 meses según el proyecto. 
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EL MIRADOR>>
Una nota de Juan Carlos Bataller

¿Y en qué trabajo?
D

ecía Alvin Toffler hace dos dé-

cadas: “En el mundo mo-

derno, aunque hubiera diez

puestos de trabajo por cada traba-

jador parado; aunque se crearan

diez millones de puestos de trabajo

y sólo tuviéramos un millón de de-

socupados, la desocupación se

mantendría. Porque los trabajos

disponibles en el mundo moderno

no pueden desempeñarse al menos

que se tenga una capacitación —

conocimientos— acorde a las exi-

gencias técnicas de los nuevos

puestos”.

Si usted analiza de qué trabajan mu-

chos de los inmigrantes clandestinos

en los países más avanzados verá

que son lavacopas, limpiapisos, em-

pleados de seguridad.

Son empleos que no quieren realizar

los habitantes de esos países. Traba-

jos muy mal pagos, generalmente sin

continuidad.

Conseguir un trabajo estable, requiere

ciertas condiciones.

l   l   l 

Los trabajadores más requeridos

hoy son especialidades u oficios que

demandan estudios terciarios o uni-

versitarios.

Y este es el problema que enfrenta-

mos hoy los sanjuaninos en particular

y los argentinos en general. Hay em-

pleos en algunas áreas y al mismo

tiempo faltan en otras.

Concretamente: hay miles de perso-

nas sin calificación laboral y para

ellos, cada día, hay menos posibilida-

des de conseguir un trabajo.

A la falta de capacitación agreguemos

que muchos de los que perdieron sus

empleos en la crisis del año 2.000 han

perdido también la disciplina y la cul-

tura del trabajo.

Ya no basta con la construcción de un

dique, no alcanza con hacer un gran

barrio, no es suficiente gestionar nue-

vas promociónes agrícola e industrial.

Una gran obra pública puede dar tra-

bajo a miles personas y terminar por

un tiempo el problema de la desocu-

pación. Pero las empresas ya no con-

tratan a un obrero sin especialización.

Necesitan albañiles, herreros, carpin-

teros, encofradores, azulejistas forma-

dos.

Y lo mismo pasa en el campo. Hoy el

obrero rural debe saber podar con téc-

nicas modernas, manejar sistemas de

riego, solucionar problemas de una

bomba, manejar un tractor. No es

cierto que aumentando diez mil hectá-

reas la producción agrícola habrá tra-

bajo para todos.

Ni hablar de ingreso a una industria o

a la gran minería.

E incluso al Estado, cada vez más ne-

cesitado de personal calificado en

todas sus áreas.

l   l   l 
En un país donde hay un alto porcen-

taje de jóvenes que no leen o no en-

tienden lo que leen e incluso algunos ni

siquiera pueden resolver una simple

operación matemática, es preocu-

pante el futuro en el mundo profe-

sional.

Guste o no, hay profesiones que en-

frentan grandes cambios. Algunas con

riesgo de desaparecer, otras con nece-

sidad de actualización permanente y

en ciertos casos, profesiones que ni si-

quiera se han creado o no cuentan con

los docentes calificados para llevarlas

adelante.

Este es el gran desafio, Son tan rápido

los cambios conceptuales y tecnológi-

cos que pronto no será suficiente

tener un diploma con conocimientos

de hace veinte o treinta años.
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POLÍTICA>>
Escribe Juan Carlos Bataller Plana jcbatallerplana@fundacionbataller.org

E l asado por el agasajo que re-
alizó el presidente Javier Milei
a los 87 diputados –los definió

como héroes- que, con su voto, defen-
dieron el veto a la recuperación del
8% de lo que habían perdido las jubi-
laciones en enero, se puede llegar a
pagar varios meses después. 
Si bien quienes asistieron ya abona-
ron los 20 mil pesos por cabeza que
valía la cena, hay un sector de los ju-
bilados que está enojado con el veto. 
Los jubilados son un porcentaje muy
importante del electorado, son más
del 15% de los votantes. Y si bien
siempre se habla del voto joven de Ja-
vier Milei, en la segunda vuelta presi-
dencial, muchos mayores de 60 años
que apoyaban a Patricia Bullrich, die-
ron el voto al libertario.

l   l   l
Milei tendrá un año para revertir su
imagen en ese sector. Puede hacerlo
porque muchos de ellos tienen aver-
sión hacia el peronismo, pero el bolsi-

ronáuticos, que no les importa dejar
varado a quien sea para defender in-
gresos superiores a cualquier argen-
tino. El avance que se hizo esta
semana en la opinión pública, con el
fuerte fogoneo impulsado por el ex-
presidente Mauricio Macri- buscado
desguazar la aerolínea de bandera,
va a provocar reacciones. Hay mu-
chas ciudades medianas y chicas en
las que se quedarán sin vuelos dia-
rios. Y todavía muchos recuerdan
que cuando se privatizó Aerolíneas
en la época menemista, vaciaron a la
empresa de valiosos inmuebles en
las capitales del mundo más impor-
tantes

l   l   l.
Tanto en las universidades como en
Aerolíneas, Milei vuelve otra vez a
enfrentarse en la encrucijada si debe
ir a fondo con todos los temas. El
año próximo, el termómetro de las
elecciones de medio término le dirán
si va o no por el buen camino…

llo es un órgano por demás sensible
y necesitarán demostrar más cariño.

l   l   l
Otro sector importante que está eno-
jado es el ligado a las universidades.
Y es donde podría producirse el
nuevo veto presidencial, contra la
Ley de Financiamiento Universitario. 
Si bien al final el Gobierno Nacional
destinó presupuesto para el funcio-
namiento de las universidades y con
octubre a la vuelta de la esquina,
todas las casas de estudio siguen
abiertas y con fondos, podría haber
un clima de protesta por el veto, ad-
verso al Gobierno Nacional. 
Y muchos universitarios, aunque
ahora no lo digan, votaron a favor de
Milei… o en contra del peronismo.
Eso sí, defienden a capa y espada la
universidad pública. 

l   l   l
Gran parte de la población está con-
tra los gremialistas al estilo de los ae-

El precio del asado
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TEMAS DE LA JUSTICIA>>
Escribe Eduardo Quattropani Fiscal General de la Corte de Justicia de San Juan

La prueba en mano de
la Secretaría Administrativa. 
Y nadie se pone colorado

Dispone el artículo 15 del Código

Procesal Penal que “los Fisca-

les no pueden realizar actos jurisdic-

cionales ni los Jueces actos de

investigación”.

Dispone el artículo 35 del mismo Có-

digo ritual que “la acción penal pú-

blica es ejercida por el Ministerio

Público Fiscal”.

Dispone el artículo 104 de la misma

ley que “el Ministerio Público Fiscal

promueve y ejerce la acción penal

pública. Dirige el cuerpo de investi-

gadores fiscales…”.

Dispone, por su parte, el artículo 105

que “los Fiscales tienen el deber de

objetividad y que se deben investi-

gar tanto los hechos que compren-

dan una imputación como los que

eximen de responsabilidad...” 

Dispone el artículo 227 que “la reco-

lección de los elementos de

prueba está a cargo del Fiscal” y

seguidamente norma que las demás

partes “pueden ofrecer pruebas

que consideren necesarias...”,

agregando que en caso de nega-

tiva injustificada (del Fiscal) pue-

den recurrir al Juez para que la

ordene.

Todo eso está escrito y sirve para

que muchos se vanaglorien de haber

adoptado el sistema acusatorio ad-

versarial. 

Ello, en San Juan, en verdad, de

poco sirve, pues como lo venimos

denunciando desde siempre, la

prueba científica se produce por

medio de profesionales que de-

penden administrativamente de la

Corte de Justicia. En verdad, de su

Secretaría Administrativa.

Es así, ahí en el Complejo Forense

gozan de “jubilación anticipada”, dro-

nes y lectores de celulares (sería

bueno saber cuánto costaron y

cuántas veces se usaron en un caso

penal o de otro fuero)

Es así, del Secretario Administrativo

dependen los médicos que determi-

nan las causas de muerte (prueba

determinante), Criminalística, Labo-

ratorios, etcétera. Todo ello, sin que

nadie se ponga colorado. 

Algunos pícaros intentan instalar que

los Fiscales quieren el Laboratorio

para aumentar “su poder”. Argu-

mento infantil, sólo producto de una

miopía jurídica inaceptable.

Es bueno que se sepa que, para

aceptar el traspaso del Laboratorio a

la administración del Ministerio Pú-

blico Fiscal, primero se pediría que se

acreditara el estado de manteni-

miento y el sistema de validación de

la aparatología, pues no falta dema-

siado para que sea un museo forense

en manos equivocadas. 

Clarito entonces, el personal que de-

pende de la Secretaría Administrativa

produce la prueba científica, lo que

así se dispondrá se deje constan-

cia en cada resolución de Fiscales

basadas en esas pruebas.

San Juan de la Frontera, casi “fronte-

riza” desde lo jurídico. 

¿Sirve de algo esto? Para el ya, claro

que no, sólo pretende ser un testimo-

nio de las trabas e ignorancias contra

las que debemos luchar. Suficiente

para mí. 

Ah, por si acaso alguno se sigue pre-

guntando si los Fiscales producirán la

prueba de la defensa, se recomienda

leer un Código Procesal ilustrado.

Ah, si alguno quiere alegar que el La-

boratorio sirve, también, para otros

fueros, cuando quieran les cuento la

finalidad y el origen de los mismos.

Decía el prócer: “Anoten, anoten...” 
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ECONOMÍA>>
Escribe Marcelo Delgado Abogado - Economista

Economía de oportunidades

Camino a la Casa Blanca en USA,

el último debate presidencial de

Donald Trump y Kamala Harris, la

centralidad se la llevó la economía.

El desempleo, el subempleo y la bre-

cha más grande entre ricos, cada

vez más prósperos; y pobres, cada

vez más precarizados; es un desafío

global y no sólo patrimonio de la ar-

gentina.

El diagnóstico es más o menos claro,

no se puede ocultar esta realidad.

Respecto de las causas aparecen

mayores dudas, porque no hay gran-

des consensos sobre los motivos

que han acelerado este proceso,

aunque la evolución de la tecnología

(brecha tec), el acceso al crédito, la

asimetría de fuerzas, entre otros mo-

tivos, favorecen a los grandes capita-

les globales respecto de pequeños

empresarios y los trabajadores; y

aparecen como factores comunes en

estos procesos. Pero donde se ge-

neran las mayores discrepancias, es

en las propuestas de salidas a un

sistema que parece haber tomado un

rumbo irreversible.

En la mayor economía del mundo,

Estados Unidos, este problema

ocupa cada vez mayor espacio en

las políticas públicas, el rol del es-

tado, la política internacional, las re-

gulaciones ambientales, laborales,

fiscales y la justicia. 

Los demócratas (marxistas según

Trump), exigen un mayor compro-

miso gubernamental, para corregir

las fallas del mercado, controlar los

grandes monopolios y generar opor-

tunidades para los más vulnerables

de la cadena productiva y comercial.

Kamala Harris, actual vicepresidente

del país y candidata a la presidencia,

no sólo abona estos postulados, sino

que estableció en su campaña, pro-

puestas muy concretas, como un im-

puesto a las grandes riquezas,

fortalecer las regulaciones ambienta-

les en un marco global. En lo que

hace a la puja de precios, propone

controlar a los formadores monopóli-

cos de los precios de alimentos que

han crecido más que la inflación y

los acusa de especuladores. En la

política de viviendas, propone impul-

sar la construcción de 3 millones de

unidades al cabo de su primer man-

dato. Sigue, con bajas en los costos

médicos, beneficios para las familias

que tengan hijos y alivio impositivo

para las pequeñas y medianas em-

presas. A esta plataforma, Kamala la

bautizó como una economía de opor-

tunidades.

Enfrente, Donald Trump, expresi-

dente y candidato republicano, sos-

tiene que los problemas de la

economía se van a corregir, cuando

el Estado deje de interferir con el

mercado. La inclusión es un desafío

que cada familia podrá obtener si la

actividad crece y esto va a generar

espacios para todos. Su mayor preo-

cupación es controlar la inmigración

y, al mismo tiempo, la invasión mer-

cantil de China y sus aliados. De

esta manera, la economía americana

sería más competitiva y las oportuni-

dades serían aprovechadas por sus

ciudadanos. 

Esta discusión global en Argentina, la

llevamos el extremo y en la oscila-

ción pendular, pasa de blanco a

negro sin grises. Las oportunidades

¿estarán en las puntas o requieren

algunos puntos medios?
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COLUMNISTA>>
Escribe Laura Tamarit

E
l 10 de septiembre fue el dia

mundial de la prevención del

suicidio. En este año,  en el que

el lema es Cambiemos la Narrativa, de-

beriamos aprovechar para  aclarar de

qué se trata hablar de red en preven-

ción y asistencia del suicidio, con  el fin

de que cada vez más personas e insti-

tuciones entiendan y participen.  

Como todos sabemos una red es un

aparejo u objeto hecho con hilos, alam-

bres  o metales trabados y distribuidos

en forma de malla que permite cercar,

cazar,  pescar, sujetar de manera más

eficiente que si se lo hicieran cada uno

de los  elementos que la componen de

manera aislada  

Desde chicos conocemos la eficiencia

de la red cuando cantamos la famosa

<un  elefante se balanceaba.=. La tela

de una araña es una red que no solo

sirve  para que se diviertan elefantes,

sino que también para que las arañas

se  alimenten de insectos que caen en

ella y son atrapados. ¿Cruel y sabia la

naturaleza no? Lo que a unos les di-

vierte, a otros los mata. Válido para in-

sectos  animales, y humanos  

En cuanto a la red en suicidio debemos

decir que históricamente ha estado

conformada exclusivamente por perso-

nas e instituciones asociadas al sistema

de salud. En una época, no muy lejana,

además se sumaba la justicia  obligato-

riamente porque el suicidio era conside-

rado un delito, y debía ser  investigado.

Y por qué no, castigado.  Desde hace

un tiempo estudios han demostrado la

importancia de una  participación multi-

sectorial en esta red. Y en nuestro pais

esto quedó plasmado en la Ley Nacio-

nal de Prevención del Suicidio N°

27.130.  

Hoy, a pesar de la Ley, y los esfuerzos

enormes de muchas personas que se

dedican a trabajar en suicidologia, la

puerta de entrada sigue siendo el sis-

tema  de salud para la prevención y

acompañamiento. Esto genera una de-

jando para ayudar a miles o millones de

personas que pueden estar incluso a su

lado  y no mostrarlo ni decirlo. Son per-

sonas que, para ayudar y dejarse ayu-

dar en serio, deberían  encontrarse, en

el más amplio sentido de la palabra. Mi-

rarse, observarse,  escucharse, no juz-

gar, cruzar miradas, acariciarse,

abrazarse, apapacharse.

La prevención sin duda alguna viene del

lado de la empatia, la palabra, la  com-

prensión y la ternura entre personas. La

prevención no está del lado del  aisla-

miento, el silencio, la culpa o el castigo.

Nadie intenta suicidarse sino porque

tiene un inmenso sufrimiento que lo tor-

tura. Mucho tiempo el tratamiento fue

por  ese lado y no sirvió como para evi-

tarlo. Por eso, intentemos de otra ma-

nera

Y asi llegamos a La Red, la que confor-

mamos y necesitamos TODOS. Esa

red para la prevención del suicidio debe

estar conformada por personas e institu-

ciones que tengan bases humanitarias,

empáticas, comprensivas, que no  juz-

guen. Esta red debe estar conformada

por personas, escuelas, clubes, centros

de jubilados, asociaciones barriales,

comparsas, coros, orquestas  iglesias

de todos los colores, organizaciones no

gubernamentales, negocios,  empresas,

hogares y refugios, fuerzas de seguri-

dad, justicia, y centros de salud  públi-

cos y privados. Algunos tendrán más

participación y harán más fuerza en  al-

gunos casos, y en otros se reservarán

para cuando les toque. Algunos, los

más  vulnerables y carenciados, necesi-

tarán de toda la red, amplia y firme para

contenerlos, y sostenerlos. Algunos tra-

mitarán su dolor en una terapia  psicoló-

gica y tomarán algo de medicación, y

otros lo harán a través de su fé, o  en un

club, o practicando un deporte. Cuando

la red está conformada y funciona,  no

importa quién aborda, sólo importa que

no se rompa. Para que, como los  ele-

fantes, podamos seguir columpiándo-

nos tranquilos

manda que  muchas veces es dificil de

satisfacer, y que, no sólo genera angus-

tia y bronca,  sino que además deja

desprotegida a la persona que está pen-

sando en la muerte  como una opción.

Por eso es necesaria la intervención de

la sociedad toda.  

La red multisectorial puede ser tan am-

plia como uno pueda imaginarse, y

como cada lugar pueda brindarla; y

debe tener, además, la capacidad de

expandirse y contraerse de acuerdo con

la necesidad de cada caso. No hay pro-

tocolos de  acción a la hora de preven-

ción del suicidio. Hay cosas que

sabemos que hacen bien y otras que

no, hay cosas que pueden ayudar en un

caso y disparar otro, como la tela de la

araña.

Sí hay protocolos en cuanto a conten-

ción y actuación en escena, cuidados

posteriores a un suicidio consumado

para evitar que se filtren la menor canti-

dad  de datos. Cuidados de los vulnera-

dos por ese suicidio en corto y mediano

plazo.  Pero en la prevención diaria son

solo miles o millones de personas traba-

Médica psiquiatra

SUICIDIOS
Una red como la tela de una araña
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La pérdida del deseo
sexual en los jóvenes

E
n abril pasado estuvo en Bue-

nos Aires Luigi Zoja presen-

tando su última obra en la Feria

del libro. Más que una obra literaria,

este psicoanalista italiano de fama

mundial dejó un concepto al menos in-

quietante: “La sexualidad entró en

una fase de decadencia, pero no

hemos querido verlo”

Zoja dejò estos datos:

En Estados Unidos, el porcen-

taje de hombres jóvenes (18-24

años) sexualmente inactivos aumentó

de 18,9 en 2002 a 30,9 en 2018. Entre

los activos, además, el grupo que de-

clara tener relaciones al menos una

vez por semana disminuyó de manera

importante, con la excepción de gays y

bisexuales.

En Gran Bretaña, la frecuen-

cia media de las relaciones

heterosexuales se redujo un 25%

entre 2001 y 2012. La caída se con-

centró en las relaciones vaginales,

mientras las orales mantuvieron su

frecuencia y las anales se incremen-

taron significativamente, si bien su

peso relativo aún es exiguo. En

cuanto a las relaciones homosexua-

les, aumentaron bastante entre las

mujeres, pero también entre rangos

reducidos.

En Alemania, entre 2005 y

2016, las personas de entre

18 y 30 años sexualmente inactivas

pasaron del 7,5 al 20,3%.

Todos estos números provienen de

El psicoanalista italiano Luigi Zoja explica en su 

último libro que “La sexualidad entró en una fase 

de decadencia, pero no hemos querido verlo”

estudios periódicos realizados por institu-

ciones de prestigio, mediante encuestas

nacionales que comprenden varios miles

de casos. Y son sólo algunos de los

datos que cita Luigi Zoja en La pérdida

del deseo (FCE), su nuevo libro.

l   l   l
No hay datos de la misma calidad para

otros países, pero los tres aludidos sue-

len predecir las tendencias culturales de

Occidente, advierte Zoja, psicoanalista

junguiano que primero estudió economía.

En sus muy traducidos ensayos se ha

ocupado de varios trastornos de la

época: las adicciones, la crisis de la fi-

gura paterna, la paranoia política. 

>

>

>
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LA PÉRDIDA DEL DESEO>>
-¿Es un problema que los jóvenes

tengan menos sexo?

La respuesta del libro es que no esta-

mos ante “una maduración hacia valo-

res constructivos”, sino ante “una

huida de las responsabilidades pri-

marias”. Un alejamiento no elegido,

sino sufrido, de las formas de sexuali-

dad que implican un vínculo con otro.

Un denso malestar existencial de ado-

lescentes y jóvenes que se odian

frente al espejo, que se intoxican bus-

cando alivio más que placer, que son

nativos de tecnologías afines a la an-

siedad y el apuro y que han comen-

zado a sufrir “el frecuente colapso de

su identidad corporal”.

l   l   l
Dice el libro que, para algunos jóve-

nes y adolescentes, despojarse de

las convenciones burguesas se ter-

mina transformando en “un in-

fierno”. Y agrega Zoja:

“Yo tengo la suerte de recibir más pa-

cientes de los que necesito, por lo que

puedo elegir. Entonces elijo de todas

las edades y lo que pasa con los más

jóvenes es extremadamente intere-

sante. Porque incluso los más analíti-

cos, tipos muy sensibles, que leen,

tienen problemáticas sexuales total-

mente nuevas. De un lado, están los

que tienen demasiada sexualidad sin

afectividad, lo que conlleva depresión y

desilusión. Otros, en cambio, tienen

demasiado miedo a la sexualidad, por-

que están ansiosos e inseguros. En-

tonces aplazan la primera experiencia

sexual, pero –esto es importante– con

racionalización. Por ejemplo: “Antes

quiero estar seguro de que soy hetero-

sexual y no homosexual o bisexual”.

Pero es totalmente abstracto. No es

“mi problema es que me atrae un com-

pañero de estudios y tengo ver-

güenza”, porque en sus entornos eso

ya está aceptado. 

l   l   l 
“El problema –pero no lo dicen, tam-

poco a sí mismos– es que estoy inse-

guro en general y proyecto esa

inseguridad en el instinto sexual. En-

tonces racionalizo: tengo que descubrir

mi identidad de género. Y están literal-

mente convencidos de que no saben si

son homosexuales, o incluso asexua-

“Los instintos humanos

no dependen sólo de

nuestro cuerpo: están

modulados por la 

cultura y la educación. 

Y cuando la cultura

desorienta al

cuerpo, cuando 

disocia la necesi-

dad física del deseo

psíquico, el instinto

se pervierte”. 

les, que también es una opción.

Al profundizar en esos miedos, des-

cribe a los jóvenes enfrentados a una li-

bertad total, pero sólo en las palabras,

y que a menudo es vivida “como un

cautiverio dentro del propio cuerpo y

sus funciones”. 

“Lo que sucede es que, como sabe-

mos, los instintos humanos no depen-

den sólo de nuestro cuerpo: están mo-

dulados por la cultura y la educación. Y

cuando la cultura desorienta al cuerpo,

cuando disocia la necesidad física del

deseo psíquico, el instinto se pervierte. 

“En América Latina, por ejemplo, mu-

chos pasaron casi sin transición de ser

demasiado flacos, porque no comían

bastante, a tener obesidad porque

comen azúcar y nutrición basura en

exceso. Es decir, la cultura –en este

caso, un modo de vida que genera an-

siedad y progreso económico sin pro-

greso en la educación– pervirtió el

instinto de nutrición. Bueno, con el ins-

tinto sexual ha pasado algo similar: los

modelos que lo orientan cambiaron to-

talmente. Hace un siglo, el modelo

eran los padres. Y algunos amigos,

quizás tu hermano mayor. Esas eran

las referencias que veías todo el

tiempo. Y no era difícil volverse pare-

cido, ¿no?

l   l   l
“A tu teléfono, sobre todo si eres ado-

lescente, te llegan cada día centenas

de imágenes de gente más bella y más

adecuada que tú. En el caso de las

chicas, se fijan mucho en las influen-

cers, que son personas ricas y muy be-

llas. Y parece que una de las razones

fundamentales por las que cada vez

más chicas se hacen cortes en brazos

y piernas es esta comparación. Porque

la chica que no es muy bella, ni mucho

menos famosa, tiene rápidamente

asco por su propio cuerpo. Y en cuanto

a los varones, el problema es que hoy

la mayoría de las chicas también son

consumidoras de pornografía.

¿Y eso les complica?

“Claro, porque ellos saben de qué se

trata, se estima que el 98 o 99% de los

varones la consumen. ¿Pero qué es lo

que consumen? Un fake, un total fake.

Un Superman de la exhibición sexual

que tiene una erección de 24 horas por

día. Todos saben que no es así, que

los actores porno toman Viagra, pero

aun así el modelo prevalece y es un

modelo terrible: un macho que nadie

puede ser. Y mucho menos un adoles-

cente tímido, como son la mayoría en

su primera experiencia sexual.

También engaña el porno amateur,

porque es gente común, pero nadie

sube el video de cuando estaba ner-

vioso o cansado.

Y tampoco se apartan del modelo: el
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“Al reunificarse las dos

Alemanias pudieron

comparar las estadísti-

cas ginecológicas. Y pa-

rece que en Alemania

Oriental, de la que se

decía “miren lo mal que

viven, todos quieren cru-

zar para gozar de nues-

tro progreso”, las

mujeres tenían en

promedio dos veces

más orgasmos que

en el Oeste”.

Viene de página anterior

varón siempre viril y la chica entusiasta

y sometida. Lo cual también es un pro-

blema para las chicas, esto lo escuchas

con las pacientes. Porque las chicas re-

ales son igualmente tímidas en las pri-

meras experiencias, más bien tratan de

protegerse. Entonces todo se vuelve un

fake, donde no existe la dificultad. 

l   l   l      
“En buenas cuentas, la relación se invir-

tió: el porno, que en el pasado era una

imitación fantasiosa de la sexualidad,

hoy modela el imaginario sexual desde

la infancia y por lo tanto es la sexuali-

dad la que trata de imitar al porno. Ade-

más, los jóvenes y adolescentes que

ahora llegan a la sexualidad, todos na-

cidos después del año 2000, se comu-

nican básicamente con gente de su

edad. Siempre ha sido así con los ado-

lescentes, pero la edad de ingreso a

esta etapa se anticipó. Entonces sus

referentes han estado muy concentra-

dos en personas que tampoco tienen

una madurez.

Dice Zoja: “En Milán, mi ciudad, la

moda y los perfumes son una econo-

mía muy importante. Aunque ya no

están las fábricas, es puro valor agre-

gado: se hacen las cosas en China y

después le ponen la etiqueta. Y las es-

tadísticas muestran que en Italia tam-

bién la actividad sexual está decrecien-

do. Pero el sexo en sí mismo no au-

menta el PIB, así que eso importa

menos. A propósito de esto, hay unos

estudios alemanes que sólo vine a des-

cubrir una vez terminado el libro. Es un

caso único, porque al reunificarse las

dos Alemanias pudieron comparar las

estadísticas ginecológicas. Y parece

que en Alemania Oriental, de la que se

decía “miren lo mal que viven, todos

quieren cruzar para gozar de nuestro

progreso”, las mujeres tenían en pro-

medio dos veces más orgasmos que en

el Oeste.

l   l   l
Una pregunta que cruza todo su en-

sayo es si las distintas libertades que

hemos ganado con el orden liberal son

también la historia de una pérdida.

¿Qué podríamos haber perdido?

Dice Zoja:  “Borges decía algo así: “Yo

no creo que el ser humano sea exacta-

mente libre, pero creo que tiene el

deber de conducirse lo más posible

como si lo fuera y pudiera disfrutarlo”.

Me gusta eso, pero disfrutar la libertad

no es algo sencillo. En el libro cito la

paradoja de Buridán, un filósofo francés

de la Edad Media. Se trata de un burro

que cada día recibe la misma ración de

heno, pero de pronto le empiezan a

ofrecer dos fardos igualmente apetito-

sos y el burro deja de comer, porque no

puede decidirse. Entonces digo que vi-

vimos un tiempo hiperburidano. Un

poco como los estudiantes que poster-

gan la vida sexual porque hay muchas

identidades disponibles y el problema

ya no es cuál eligen, sino la elección

misma. También comer se transformó

en algo más complicado, porque no ter-

minas nunca de evaluar nuevas posibi-

lidades. Entonces la relación entre

consumismo y libertad es muy discuti-

ble. Ahora, aquí la línea es delgada y

no quiero volverme, como algunos psi-

coanalistas, una mala copia del mora-

lismo católico. O del marxista, que al

final era muy parecido. Pero creer que

la libertad humana crece cuanto más

crecen las opciones de elegir es una

ilusión. Antes están nuestros límites.

l   l   l
Y agrega; “Entre naturaleza y cultura

se están dando nuevas relaciones.

Pero se exageran mucho estos fenó-

menos. Por ejemplo, hay sectores cle-

ricales que se espantan porque las

fecundaciones se hacen en laborato-

rios. Pero en Italia no llegan al 1%.

Más del 99% de los niños nacen de un

encuentro entre un hombre y una

mujer en la cama, o no sé dónde.

¿Puede cambiar esto en el futuro y

afectar nuestra comprensión de la se-

xualidad humana? Es posible, pero

habrá que verlo. O esto que dicen los

conservadores, o el mismo Putin: “Ah,

esta libertad va a crear una sociedad

homosexual”. Hasta hoy, las estadísti-

cas muestran que la homosexualidad

también está totalmente exagerada.

Ha crecido un poquito, pero es muy mi-

noritaria. Y por el lado de los liberales,

hay que dejar de pensar que, como ya

no nos restringen las religiones mono-

teístas, ciertas aspiraciones tradiciona-

les pasaron a ser propias de

conservadores.

l   l   l
A esta altura Zoja  dice: “Tengo tres pa-

cientes de entre 19 y 24 años que bus-

can todas las chicas que quieren, pero

dicen “no me interesa sólo una noche y

tal”. Quieren poner en marcha una re-

lación afectiva. El modelo Tinder, que

acelera lo más posible la experiencia

erótica y después vemos si nos inte-

resa conocernos, no funciona. Aun en

el marco de nuestros supuestos valo-

res seculares, entre sexualidad y

afectividad tiene que haber alguna

relación”.

LA PÉRDIDA DEL DESEO>>
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“Sarmiento es el único genio
que dio América Latina”

-¿Qué diría Sarmiento si hoy vi-

viera?

-Es difícil ubicar a una persona fuera

del contexto en el que se crió, vivió.

Lógicamente hoy no habría condicio-

nes para que un Sarmiento autodi-

dacta de una provincia por aquel

entonces casi completamente margi-

nal al esquema político del país, ac-

ceda a la presidencia de la nación.

Esto sería hoy. Y además, no podría

existir una persona, digamos, de ese

nivel de excepcionalidad, en el sentido

más completo de la palabra. 

.¿Por qué no?

-Porque Sarmiento, lo voy a decir con

toda propiedad porque lo he investi-

gado con el suficiente criterio y en

oposición a otros investigadores de

Latinoamérica, es el único genio que

vio América Latina. ¿Por qué razón?

Porque el genio es el que piensa dife-

rente, es el que cambia cualitativa-

mente la acumulación de

conocimientos de otros y además es

aquel que es un polímata. O sea, polí-

mata se dice de aquel que más o

menos sabe bien de casi todas las

cosas.

-¿No hubo otros?

-Se dice que el último polímata que

hubo en la humanidad fue Leonardo

da Vinci porque fue el último que pudo

resumir el conjunto del saber de una

época después. Fue imposible por la

especialización de las ciencias y la

tecnología. Pero Sarmiento en el siglo

XIX está a la par de figuras que tienen

notoriedad mundial a nivel de un Ber-

trand Russell, de un Sigmund Freud,

de un Carlos Marx.

-¿Por qué razón? 

-Por la razón tan sencilla de que tuvo

una mirada cosmopolita, abierta y am-

plia hacia todas las esferas del hacer

cultural, económico, social, político. Lo

voy a resumir en cuatro E que yo digo

que distinguen a Sarmiento. Nadie

duda, fue un gran educador, eso diría-

mos. Tiene la E del educador, pero

tiene la E del estadista. ¿Cuántos es-

tadistas hay en la historia presidencial

argentina? ¿Estadista? Hablando de

hombre de Estado, de gran proyección y

envergadura. 

-Ya tenemos dos E…

-Además, es el mejor escritor de habla

hispana del siglo XIX, y no lo digo yo.

Coinciden Jorge Luis Borges, argentino,

Rubén Darío Nicaragüense y Miguel de

Unamuro, español. Borges decía que el

libro del siglo XIX no tendría que haber

sido el Martín Fierro, sino Facundo. 

-Falta la cuarta E…

-Finalmente está la ética, porque el sus-

trato es la ética, que es la moral, que es

RICARDO DE TITTO
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lo único que se puede proyectar en el
tiempo. Hablamos de austeridad, ren-
dición de cuentas, defensa de la opi-
nión pública en el sentido de libertad
de expresión en forma intransigente,
las cosas que caracterizaron su presi-
dencia. 

-Hay un presidente actual que tocó

el tema de los genios y dijo la dife-

rencia entre un genio y un loco es

el éxito. Y ese presidente, es Milei,

¿se ajusta a esos cánones o no? 

-A Sarmiento le decían el loco Sar-
miento porque sus iniciativas eran dis-
ruptivas. Pero Sarmiento era
respetuoso de la opinión de los
demás. Sarmiento en ningún mo-
mento puso interrupciones de censura
a la opinión pública. Sarmiento era un
hombre de Estado que creía en el Es-
tado como defensor de la soberanía
popular. Él luchó por una república de
ciudadanos. Y en esa república de
ciudadanos el Estado cumplía un
papel clave, que era el de la educa-
ción pública y el de la salud pública.
Entonces, a Sarmiento le decían loco
porque viene a fundar escuelas. 

-Lo interesante es que, además de

todas esas cosas, se daba tiempo

para tener amores. Y que sufría por

amores. 

-Yo digo que para conocer de verdad
a Sarmiento, hay que tener cierta pa-
sión, porque Sarmiento es un tipo pa-
sional, es un tipo inteligentísimo,
brillante. Pellegrini, cuando despide a
los restos, dice despedimos al cerebro
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“SARMIENTO ES EL ÚNICO>>

más fabuloso de América. Y Pellegrini
no era de elogio fácil. ¿Y por qué dijo
eso? Porque lo sorprendía a todos con
las ideas que tenía. La gran inteligen-
cia fue viajar por el mundo.. Fue, cono-
ció Francia, se subió a un camello en
el Sahara y fue a Estados Unidos. Era
un tipo comosmolita en el siglo XIX. Él
leía Rousseau, leía Montesquieu, leía
Lamartine, así como disfrutó de cono-
cer las obras de Miguel Ángel, así
como quiso aprender alemán antes de
ir a Alemania. 

-Una última pregunta al educador

De Titto… Hoy tenemos chicos que

no entienden nada de matemática,

no comprenden lo que leen. ¿Cómo

cambiamos esto? 

-Creo que la Argentina necesita una
revolución educativa absoluta y com-
pleta. Hay un modelo educativo que
no sirve más, que murió. Sarmiento en

su momento hizo una revolución edu-
cativa que era alfabetizar. Había que
enseñar a leer y escribir para tener un
pueblo soberano, con capacidad de
ejercer la soberanía y tomar decisio-
nes. Ahora nosotros necesitamos chi-
cos formados con las nuevas
tecnologías, acercados a las nuevas
tecnologías. Evidentemente tenemos
que hacer un cambio sustancial de las
metodologías. Sarmiento en su mo-
mento. Hizo un censo, tuvo datos, es-
tadísticas, conocía. Acá necesitamos
un cambio importantísimo o nos que-
damos sin próximas generaciones
¿Hacia dónde va a ir ese cambio?
¿Cómo vamos a hacer para acercar-
nos a los chicos? Y lo más importante,
¿cómo vamos a hacer para hacer el
clic en la cabeza del docente? Porque
acá el problema que se va a plantear
es ese. La educación es enseñar a
pensar, no es dar las respuestas, es
crear las inquietudes, es abrir el con-
flicto. Pero por supuesto que también
los docentes tienen que adecuarse a
una nueva situación en la que muchas
de las situaciones son difíciles. Esta-
mos poniendo sobre la mesa el futuro
de nuestro país. El siglo XX cumplió
un ciclo en el plano educativo. De ahí,
como en todas las cosas, tenemos que
tomar aquellas cosas que considere-
mos positivas y modificar aquellas que
hay que adecuar a los nuevos tiem-
pos. Los pibes son otros pibes. Mis
hijos no soy yo. Somos distintos. Y
bueno, esto plantea desafíos enormes.
Está en los adultos saber aceptarlos y
saber dar una respuesta. No le pode-
mos pedir que lo vengan a resolver los
chicos de 20 años. 

De Titto en 

La Ventana: 

“Sarmiento en el

siglo XIX está a la

par de figuras que

tienen notoriedad

mundial a nivel de

un Bertrand Russell,

de un Sigmund

Freud, de un Carlos

Marx”.

>
Viene de página anterior

https://www.youtube.com/watch?v=360MQR1idZw
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El arzobispo alertó sobre 
el impacto del juego de azar
en niños y adolescente

E
l tema de la ludopatía infantil
es, sin duda, una de las gran-
des preocupaciones del arzo-

bispo de San Juan. Tal como lo hiciera
hace algunas semanas en el pro-
grama La Ventana, monseñor Jorge
Lozano volvió a insistir sobre el tema,
esta vez durante una larga entrevista
en el programa De Sobremesa.

Según Lozano, esta problemática no
solo afecta a quienes están en una
etapa formativa, sino que además
suele pasar desapercibida o, en el
peor de los casos, es ignorada por las
familias.

«El contexto general es de preocu-

pación por todo lo que tiene que

ver con las adicciones, también al

juego y el juego de azar», afirmó el
arzobispo. La adicción al juego se
está dando cada vez más entre los
jóvenes, ya sea dentro de los esta-
blecimientos educativos o en sus
propias casas. «A veces con el des-
conocimiento de las familias,

otras veces mirando para otro

lado como si no pasara nada»,
agregó, subrayando la importancia
de que el Estado intervenga con me-
didas claras para regular y controlar
estas situaciones.

Uno de los puntos clave de la interven-
ción de Lozano fue la relación entre el
juego de azar y la constante promoción
del mismo en distintos eventos y me-
dios. Según él, las publicidades, espe-
cialmente en el ámbito deportivo,
confunden a los más jóvenes. «Hay una
indiscriminada expresión de propa-

ganda en las camisetas de fútbol y en

otros deportes. En esto, yo tomaría

como modelo lo que aconteció con el

tabaco. Se quitó la promoción de

marcas de cigarrillos y eso ayudó a

disminuir el consumo», explicó ha-
ciendo un paralelismo entre la regula-
ción del tabaco y lo que podría hacerse

LOZANO CONFIRMÓ QUE HA MANTENIDO REUNIONES CON 
VARIOS DIPUTADOS PARA TRATAR PROYECTOS DE LEY QUE

ABORDEN LA PROBLEMÁTICA DE LA LUDOPATÍA EN LA PROVINCIA. 

https://www.youtube.com/watch?v=3j67_rVrdpU
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Monseñor Lozano: «Hay una

indiscriminada expresión de

propaganda en las camise-

tas de fútbol y en otros de-

portes. En esto, yo tomaría

como modelo lo que aconte-

ció con el tabaco. Se quitó

la promoción de marcas de

cigarrillos y eso ayudó a

disminuir el consumo», 

>

“En 

San Juan 

los diputa-

dos están

elaborando

dos proyec-

tos para 

evitar que el

juego vaya

al teléfono

de los

niños”, dijo

el arzobispo

>

con el juego.

Lozano también cuestionó los benefi-

cios reales que el Estado obtiene del

juego. Si bien una parte del dinero re-

caudado se destina a ayudas solida-

rias, aclaró que ese porcentaje es

menor al que muchos creen. «Menos

del 20% va al Estado destinado a

las ayudas solidarias. Ganan algu-

nos y ganan mucho, y el ‘todos ga-

namos’ se reparte muy poco»,

sentenció.

l   l   l

Además de apuntar al rol del Estado,

Lozano hizo hincapié en la responsa-

bilidad que deben asumir las familias

y la sociedad en general. A su juicio,

hay una «baja en la percepción del

daño en la salud» cuando se trata de

adicciones como el juego, el alcohol y

otras conductas de riesgo en los jóve-

nes. «Hay papás que niegan la im-

portancia de que su hijo o hija

consuma alcohol en exceso el fin

de semana», criticó, señalando la

falta de control y de acuerdos en las

familias para regular el comporta-

miento de los adolescentes.

Lozano también destacó que la socie-

dad está cada vez más relajada en

cuanto a las normas y la autoridad, lo

que termina distorsionando la realidad

que enfrentan los jóvenes. «Hay una

suerte de complejo del ejercicio de

la autoridad y eso también es dis-

torsivo de la realidad que le toca en

la etapa formativa a los jóvenes»,

subrayó.

L
a preocupación del arzo-

bispo no se limita a la refle-

xión, sino que ha tenido eco

en el ámbito legislativo. Lozano

confirmó que ha mantenido reunio-

nes con el vicegobernador de San

Juan y con varios diputados para

tratar proyectos de ley que abor-

den la problemática de la ludopatía

en la provincia. «Se están elabo-

rando o considerando dos pro-

yectos. Lo que decíamos era la

importancia de consultar con

quienes están en el territorio: di-

rectivos de escuelas, organiza-

ciones sociales, profesionales

de la salud», indicó, dejando claro

que las normas deben surgir del

contacto directo con quienes en-

frentan la situación día a día.

Finalmente, Monseñor Lozano re-

afirmó el compromiso de la Iglesia

para acompañar estas iniciativas y

contribuir a la protección de los

sectores más vulnerables. «Nues-

tro interés es acompañar en lo

que esté a nuestro alcance y

alentar estas iniciativas», con-

cluyó.

Proyectos legislativos 

y el rol de la Iglesia
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Federico Pavlovsky: “te encontrás con un pibe que

apuesta a un partido de vóley en Japón o padres que

te dicen que sus hijos se amargan o celebran el resultado

de un partido del jugador número 500 en el ránking en un

torneo de poca jerarquía en Italia”

>

Viene de página anterior

“Nunca vi un experimento social en 
vivo para generar consumos masivos”

E
l tema, sin  duda preocupa a

todos, menos al Estado que

no actua.

«Nunca vi un experimento social en

vivo para generar consumos proble-

máticos con adicciones como el de

hoy», afirma Federico Pavlovsky, mé-

dico psiquiatra, al frente del Dispositivo

Pavlovsky para el tratamiento de con-

sumos problemáticos, en una nota de

Página 12.

En 2010 abrió su institución y en breve

saldrá a la luz su último libro titulado

«Apuestas online, la tormenta per-

fecta». Allí, expone que la humanidad

atraviesa una era de shock cultural, en-

vuelta en una maraña de algortimos

que tienen como premisa definir cómo

deben ser las personas.

En este marco, emerge la problemá-

tica de las apuestas compulsivas y la

ludopatía infantil. 

Según la experiencia de Pavlovsky, los

años posteriores a la pandemia trajeron

una oleada de consultas. “Yo fundé en

2010 una institución. En ese mo-

mento, el motivo de consulta era,

centralmente, la dependencia a la co-

caína, al alcohol y el policonsumo.

En los últimos dos años se incorporó

al inicio del tratamiento dos motivos

que nunca pensé que iba a ver: la lu-

dopatía infantil y el consumo com-

pulsivo de pornografía en chicos de

16 y 17 años.”.

Explica Pavlovsky que “los chicos lle-

gan al consultorio con síntomas de

depresión o con fantasía suicida por-

que de golpe le deben ocho millones

de pesos al padre que gana un millón

por mes. Y cuando se trata de sitios

ilegales, llaman a los padres. Las

adicciones se terminan pareciendo

mucho. Hoy tenés algo que va más

allá de un grupo de adictos a un cos-

tado y que hay que internarlos, se

trata de una generación consu-

miendo a partir de la problemática de

las redes. Todavía no se ven todos

los efectos. Aumentan las tasas de

depresión y de ansiedad, es una ge-

neración donde cambia la lectura

sobre uno mismo a partir de las

redes, hay vergüenza y ansiedad,

por ejemplo”. 

Y agrega “hay que entender que, en

el caso de los chicos, están en una

etapa donde se están desarrollando

neurobiológicamente. Hay un sector

del cerebro que debe madurar para

tomar decisiones complejas, y ese

proceso termina a los 25 años. Hoy

tenés chicos de 12 años apostando.

Lo curioso es que ante la pasividad

del Estado ya los clubes de futbol

usan en sus camisetas el logo de al-

guna empresa de apuestas y todo el

deporte está inundado por organiza-

ciones dedicadas al juego. Esto re-

percute en las mentes más jóvenes”

.

El médico explica las expriencias que

recibe en su consultorio.“Te encontrás

con un pibe que apuesta a un par-

tido de vóley en Japón o padres que

te dicen que sus hijos se amargan o

celebran el resultado de un partido

del jugador número 500 en el rán-

king en un torneo de poca jerarquía

en Italia”, explica Pavlosvsky.

Es más, el fenómeno es tan grave que

el mismo Pavlovsky afirma que “Yo,

como médico psiquiatra que se de-

dica a atender consumidores de dro-

gas todos los días desde 2003,

nunca vi un experimento social en

vivo para generar consumos proble-

máticos con adicciones como el de

hoy. Las apuestas on line no son ni

el comienzo ni el fin del problema,

son lo más grotesco. Lo que vive

hoy en día es un experimento que al-

gunos autores como Raymond Kurz-

weil hablan de una singularidad o un

transhumanismo. Es el arribo de la

humanidad a una etapa donde

vamos a crear una fusión entre tec-

nología y ser humano, como un hu-

mano superior. Hay una fusión entre

el mercado, el desarrollo tecnoló-

gico y las neurociencias para gene-

rar productos que compitan en el

circuito de la atención. El objetivo es

que te quedes enganchado. En este

marco, para algunos, todo lo que se

tenga que hacer o todo lo que se

tenga que entrenar a los algoritmos

es un paso necesario para alcan-

zarlo”.

LO DIJO FEDERICO PAVLOVSKY, MÉDICO PSIQUIATRA
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SEGUNDO INFORME ESTADÍSTICO PARA 
EL SECTOR INDUSTRIAL DE SAN JUAN
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El 54% de los industriales
califican como “regular”
la situación económica
A

través del convenio entre la
Unión Industrial de San Juan
y el Observatorio Económico

del Consejo Profesional de Ciencias
Económicas se llevó a cabo el se-
gundo relevamiento a los socios de la
UISJ. Este segundo relevamiento tuvo
como objetivo, en primer lugar, incre-
mentar la cantidad de respuestas ob-
tenidas por parte de la unión. Esto se
logró con éxito debido a que se ob-
tuvo un total de 106 respuestas, a di-
ferencia del primer relevamiento
donde solo se logró recopilar 71. En
segundo lugar, este relevamiento
buscó conocer la situación de las em-
presas industriales de la provincia al
enfrentarse a una coyuntura macroe-
conómica que presenta desafíos
como también beneficios. Conocer
cuál es su capacidad instalada, sus ni-
veles de producción, las proyecciones
de ventas para el resto del año y el
2025, entre otros. 

A continuación, algunas de las conclu-
siones del trabajo.

Percepción de la coyuntura económica 

E
n primer lugar, se buscó encuestar cuales son las percepciones de
las empresas sobre la situación actual de la industria sanjuanina.
pudo observarse que el 54% de las empresas participantes consi-

deran que la situación actual es regular, mientras que un 27% considera
que es buena. Por último, un 13% considera que la situación es mala. En
resumen, aproximadamente un 70% considera que la situación actual de
la industria no es la óptima y que podrían estar mejor.

Perspectivas 

de crecimiento

R
especto a las perspectivas
de crecimiento para los
próximos seis meses de

las empresas industriales sanjua-
ninas se recopilaron los siguientes
datos. El 55% de las empresas vi-
sualiza un escenario optimista
para el próximo semestre. Un 26%
se posiciona en un estado neutral,
el 12% considera muy optmísta y
el 7% pesimista. 

>

>

54,72%

26,42%

12,26%

6,60%

13,21%

2,83% 2,83%

53,77%

27,36%



Sábado 21 de septiembre de 202424

Viene de página anterior

Pasa a página siguiente

SECTOR INDUSTRIAL SANJUANINO>>

Cuáles fueron los 

principales desafíos

A
l igual que en el primer

relevamiento, el desafío

que afecto a la mayor

cantidad de empresas de la in-

dustria fue la inflación (54%),

luego un 19% manifestó que el

acceso al financiamiento fue un

principal impedimento. Por último,

un 6% indico al tipo de cambio

como principal desafío mientras

que un 5% a la competencia in-

ternacional. 

Quienes 

incrementarán 

su capacidad

D
e aquellas que si pla-

nean incrementar su

capacidad, el 25%

son pequeñas, 17% son micro

y 12% son medianas. Por otro

lado, de las que no tienen en

sus planes la inversión en

mayor capacidad un 10% son

micro, 7% pequeñas y 8%

medianas. 

Capacidad 

instalada

U
no de los objetivos de este

segundo relevamiento fue

conocer el nivel de uso de la

capacidad instalada de las empre-

sas de la industria. El 33% de las

empresas indica que su capacidad

instalada está siendo usada entre un

50 y 70 porciento. Un 24% de las

empresas indica que usa su capaci-

dad en un 70-90% y un 12% la usa

casi completamente (90-100%). En

ultimo lugar, un 21% de las empre-

sas posee un nivel de utilización de

su capacidad en menos del 50%.

>

>

>

53,77%

33,02%

8,49%

12,26%

21,70%

24,53%

18,87% 16,98%

5,66% 4,72%
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Empleo y 

capacitación 

A
través de este segundo rele-

vamiento también fue posible

conocer la situación del em-

pleo en el sector industrial. Como ha

sido la variación del mismo en los úl-

timos doce meses, así como también

conocer si los empleados han reci-

bido capacitaciones en el último año.

El 51% de las empresas considera

que el empleo se ha mantenido igual.

Por otro lado, un 20% considera que

aumentó ligeramente y otro 20% que

disminuyó ligeramente.

>

Subas y bajas 

de personal

P
odemos observar que un 67%

de las empresas encuestadas

no experimento reducciones

de personal durante los últimos doce

meses. Solo en un 33% de las empre-

sas hubo bajas de personal, ya sea

por despido o renuncia. 

>

Pérdida de empleos

a nivel nacional

E
ste cuadro registra qué secto-

res registran mayor cantidad

de empleos perdidos por los

industriales en el plano nacional. En

base a la información recopilada por

el CEUUIA. A través del mismo se

observa que en los principales rubros

hubo una reducción de trabajadores

registrados. El total fue de 25.358

trabajadores menos, donde el rubro

con mayor incidencia fue el de Metal-

mecánica seguido por el de Textiles.

Esto nos permite identificar que dado

los datos respondidos por las empre-

sas industriales sanjuaninas donde el

67% no presento reducciones de

personal, esta situación a nivel país

de caída de la demanda de trabajo

en el mercado industrial, no se extra-

pola al mercado industrial sanjua-

nino.

>

33,02%

66,98%

50,94%

19,81% 19,81%

6,60%
2,83%
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Mozarteum anuncia para este sá-

bado a las 21.30 a La Orquesta

Pianoforte en formato Jazz Big

Band. Se presenta con una noche

llena de ritmo y elegancia, bajo la

dirección de Iván César Lara y con

la destacada participación del so-

lista Leonardo Pittella.

Las entradas están disponibles en

Oficinas del Mozarteum (Av. Igna-

cio de la Roza 161 oeste local 5)

de 9 a 12:30  o en la Boletería del

Auditorio el día de la función

desde las 19. La entrada general

cuesta 9 mil pesos y 7 mil para

menores de 30 años.

l La Joaqui 
canta en San Juan

Este sábado a las 23, La Joaqui se

presenta en La Meseta, Abraham

Tapia antes de Calle 5 - Médano de

Oro.

Joaquinha Lerena De La Riva  cono-

cida artísticamente como La Joaqui,

es una cantante, compositora y actriz

argentina. Saltó a la fama por sus

canciones «Butakera», «Tu amor» y

«Dos besitos» ubicaron dentro de las

primeras 15 posiciones del listado Ar-

gentina Hot 100 publicado por la re-

vista Billboard. 

Es considerada como una de las pio-

neras femeninas del freestyle y una

de las mayores referentes del RKT

en Argentina.  Como actriz apareció

con un breve papel en la segunda

temporada de la serie dramática El

marginal. 

l Jazz Big Band l Primavera 
intoxicada

El sábado 21 la juventud sanjuanina

tendrá su festejo en el Parque de

Mayo. Con la conducción de Vicky

Vedia y Leo Polegritti, la fiesta co-

menzará a las 13 y se extenderá

hasta las 21.

Denominado Festi Joven 2024, el
evento contará con música en vivo,

de la mano de diez artistas locales.

Actuarán Pijama Party, Palo Santo,

King of Banana, Lil Mow, Freekhalo,

Magaláctica, Echega, Haru, Lil

Cash, Ekiss, Blito y Elías Jácamo.

También habrá actividades deporti-

vas y recreativas para disfrutar.

Este evento será una oportunidad

para que los talentosos músicos

sanjuaninos se luzcan en el esce-

nario ante su público.

El escenario estará ubicado hacia

el oeste del Parque de Mayo y

habrá tres pantallas (una frontal y

dos laterales) para que todos los

jóvenes puedan disfrutar del es-

pectáculo.

Para quienes quieran acercarse

hasta el Parque, tendrán la posi-

bilidad de hacerlo a través de la

Red Tulum que cobrará durante

toda la jornada el precio del bo-

leto escolar, 187 pesos, con o sin

credencial.

“Dr. Álvarez” es una banda for-
mada en julio del 2019 con la in-
tención de recrear y así poder
revivir la banda Viejas Locas.
Este sábado se presenta en la Sala

del Sol, Luna morena, a las 22 con

Primavera intoxicada.

l Festi Joven 2024



MONSEÑOR JORGE LOZANO: 
ARZOBISPO DE SAN JUAN DE CUYO

“La UCCuyo está 

trabajando en un 

estudio para medir 

la pobreza en 

San Juan”

ESTO LO DIJO...>>
ROBERTO FERRERO: VICEPRESIDENTE
DEL ENTE PROVINCIAL REGULADOR DE
LA ELECTRICIDAD

“El Gobierno nos 
encargó un estudio
para analizar la 
quita de tasas 
municipales”

“Se está evaluando la posible elimina-
ción de las tasas municipales en las
facturas de energía eléctrica y su im-
pacto. El Gobierno nos ha encar-
gado estudiarlo. Una vez que
terminemos ese estudio, vamos a
emitir opinión. Estamos terminando
las consultas y estamos analizando
este tema delicado en interconsulta
con otras provincias, porque es un
tema que no solo abarca a San
Juan. Todavía debemos estudiar el
tema antes de emitir opinión".

(Lo dijo en rueda de prensa)

ALBERTO TOBARES:  SECRETARIO 
GENERAL UOCRA SAN JUAN

“La construcción del

camino de Josemaría

generará 100 nuevos

empleos”

“Nos reunimos con autoridades
de Josemaría y nos confirmaron
que en enero o febrero de 2025
arrancaría el camino y si esto se
da nos permitirá recuperar mano
de obra en la construcción que
perdimos en los últimos
meses. En el mes de noviem-
bre comenzará el proceso
de licitación para elegir la
empresa que llevará ade-
lante la construcción del ca-
mino”.

(Lo dijo en

diariolaventana.com.ar)

“Desde la Universidad Católica de
Cuyo hemos hecho ya hace dos
años un acuerdo con el Observa-
torio Social de la UCA para tener
también en San Juan nuestras
propias cifras y con la misma me-
todología. La UCA es que viene
hace casi 20 años realizando este
seguimiento. En pocas semanas
vamos a poder hacer una pre-
sentación con los números de
nuestra provincia en concreto.
Eso es muy valioso porque nos
permite tratar de ayudar a que los
recursos que son de todos noso-
tros se apliquen en la dirección co-
rrecta".

(Lo dijo en De Sobremesa)

"Tuvimos una reunión absoluta-
mente informativa, donde nos
mostraron hacia dónde apunta el
presupuesto, fundamentalmente
en cuanto al equilibrio fiscal y el
déficit cero, que es innegociable
para la Nación. Los 60.000 millo-
nes de dólares los mencionó ex-
presamente el presidente, pero
nos aclararon que fue una simple
expresión. Nosotros ya no tene-
mos de dónde más ajustar, la
provincia ya ajustó lo necesario.
En el presupuesto que presen-
taron no figuraban algunas de
las obras que ya habíamos acor-
dado. Sin embargo, nos asegura-
ron que se van a incluir y que se
respetarán los acuerdos previos".

(Lo dijo en rueda de prensa)

MARCELO ORREGO: 
GOBERNADOR DE SAN JUAN

“San Juan ya no tiene de

dónde más ajustar”

Sábado 21 de septiembre de 202428
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VICTORIA GARCÍA: PRESIDENTA 
DEL PARTIDO DEMÓCRATA

“Es un reconocimiento al 

trabajo político que hemos 

realizado para que Javier

Milei sea presidente”

“Fui designada al frente de la oficina
Bicentenario de la Administración Na-
cional de la Seguridad Sociales
(ANSES). La verdad es que es un
reconocimiento al trabajo político
que hemos realizado para que Ja-
vier Milei sea presidente. Todavía
faltan algunos detalles legales para
que oficialmente me haga cargo de
la oficina. Una vez que estén com-
pletados los pasos administrati-
vos, vendrá una capacitación
para esta nueva tarea".

(Lo dijo en La Ventana)

OZIEL MARATTA: ARQUERO SANJUANINO

“Fui fichado por el Rayo

Vallecano y el sueño es

jugar en primera”

“Fui fichado por el club Rayo Vallecano y
estamos a la espera de unos papeles
para ya poder cerrar la firma. Estuve ju-
gando en Deportivo Maipú desde 2021
hasta mitad de este año, y antes en San
Juan, en Deportivo Rivadavia, donde de-
buté en la primera división local también.
Es un club muy grande y que su aspi-
ración es jugar competiciones euro-
peas. La idea es primero estar en la
filial para después dar el salto a la
primera si me va bien, es un sueño
el de jugar en primera".

(Lo dijo en De Sobremesa)

ANALÍA SALGUERO: CÁMARA DE 
EXPENDEDORES DE COMBUSTIBLES 

“Ya hubo un 20% de 

baja en las ventas y nos

preocupa”

“La disminución en la demanda se
siente en su real peso; se nota
mucho. Nos aproximamos a épo-
cas en las que se sumaba perso-
nal para reforzar la atención. Eso
no va a pasar; en vez de eso,

nos achicamos. Ante la crisis, la
gente empieza a recortar consumos
que tienen que ver con el entreteni-
miento y la gastronomía. Que haya
llegado a bajar el consumo de
combustible nos habla que el
ajuste es más estrecho en cada
casa. Caminan o utilizan bicicle-

tas, reducen el uso de vehículos”

(Lo dijo en Radio Sarmiento)

ESTO LO DIJO...

RICARDO COCA: SECRETARIO 
ADMINISTRATIVO DE LA UNSJ

“Es muy nocivo que

quienes presenten

un proyecto luego,

vaya a saber por

qué, cambien de 

posición”

“Es muy nocivo que legisladores
que presentan el proyecto luego
cambien de posición. El presu-
puesto ronda 93 mil millones
para la UNSJ. Nosotros había-
mos previsto 107 mil millones.
Este es un presupuesto para
mantener no para crecer. El
atraso salarial es cada vez
más evidente lo que pone muy de

manifiesto cual es la actitud perma-
nente.

(Lo dijo en CNN Radio San Juan) 




	01-diario
	02 DIARIO
	03 DIARIO
	04 DIARIO
	05 MUNDO
	06 MUNDO
	07 MUNDO
	08-diario
	09-diario
	10 DIARIO
	11 DIARIO
	12-diario
	13 DIARIO
	14-diario
	15-diario
	16-diario
	17-diario
	18-diario
	19-diario
	20-diario
	21-diario
	22 DIARIO
	23-diario
	24-diario
	25-diario
	26 DIARIO
	27-diario
	28 DIARIO
	29 DIARIO
	30 DIARIO

